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E8_A6_81_E4_BD_8E_E4_c67_471900.htm 我们现在做的有北京

的，有山东、山西的，有浙江一带的，还有四川的。那么，

就是说他们对别墅要求都非常不一样，差异非常大，有的时

候很难总结，说这个趋势是什么样的，哪种类型，或者是怎

么样的。因为这个确实是地方差异是有的，而每个人自己个

性也是非常明显的，特别是在别墅。所以，从我们这儿来说

很难判断，有一种很明显的趋势，一定是这种，或者是那种

好。但是，从设计角度来说，对设计要求非常高。 因为从市

场给开发商带来压力，开发商给我们施加压力，说你的产品

一定要做到在市场领先，或者是有新的概念，至少不能水平

太差。那么，这个压力对我们来说是非常明确的。所以，总

的趋势就是对设计师要求越来越高了。 大概两年前在香山做

了一个项目，那个是我做的，那个没有我们现在用的北美图

画，但是做的感觉上，好多人感觉挺适合香山的，从材料选

择，颜色，尺度各方面来说还是比较适合香山的，我们没有

什么可以做的。当开发商也是第一个项目，也没有太多经验

，可能他自己也没有什么太多别墅的经验。他就说这个地方

要做别墅，实际也不是独栋的。但是，我们在做的时候有一

个定位，就是说当地中国文化氛围是非常浓的，我们怎么样

把这种文化通过建筑，不是一种非常直截了当的符号来表现

出来，而是通过一种更抽象一点的语言来表示。我们就尝试

，主要是做材料、颜色，出了一个比例关系。 那么，当时构

建的时候，我们做了大量的灰砖，但是发现使房子很暗，我



们用了白的，白的和黑的配还可以。就是说当时这个卖的非

常好，广告一共打了三次。其中有一个销售的，退房以后偷

偷让给别人没有加价，第二天把他炒了。整个还是非常受欢

迎的，尽管没有用直接手段做那个东西，但是最后大家还是

认可的。 对别墅的认识，现在中国人对别墅认识还是非常粗

浅和浅显的，有的人从国外回来，有很多自己的经验。从总

体水平来看，我感觉做真正的别墅，非常知道别墅特性的人

还是很小团体的人。包括设计师、开发商、策划、销售，第

一我感觉别墅这个形态，在中国是很短的历史，因为中国没

有这种生活模式，就是说方式没有要求这样一个空间，而是

引进来。引进来也是前年几年断掉了，真正做一个产品推到

市场上，也是这十年左右的事，大家对这个过程认识还需要

很长的时间。 首先，有一些搞策划没有做过别墅，开发商没

有做过别墅，设计师没有做过别墅，真正买房的人说别墅里

面是不是这样的。我有一个朋友买别墅，说这个别墅应该有

酒窖，花了五万块钱买了。所以，他对立面真正要提供的生

活并不了解，但是就是说他很快会迟疑，有一种想象，别墅

是什么样子的，他看房子经常用想象跟你房子来比较。就是

说感觉到很和了，感觉到很满意，有惊喜就下决心买。通过

现在有的别墅不断出现，发现生活。我看到好多人买到别墅

，就谈过去买别墅的经验。就是说他们也在不断的认识别墅

发展过程，北京别墅发展过程应该是很明显，现在我们看有

些客户和开发商对我们要求很高了。 确实很多人在比，特别

是好多有国外经历的人回来越来越多，他们把国外生活模式

跟我们设计出来的空间在比较。所以，我感觉这个过程已经

开始逐步往前推进。但是，有一个，我们认为我们大家还有



一个没有认识到的，别墅这个产品本身出现是定做的，不是

批量生产，不是大片的公寓，是量身定做的。过去从传统意

义上设计别墅是这种思路过来的，现在我们开发模式都变了

，就是说批量生产，几个户型，一种户型造多少栋，就是说

每个人来买房子，因为他是要张扬自己，他自己个人生活的

方式，审美价值观，他要去吸引这个东西。在中国现在情况

下很难做到一点，因为什么呢？体制的问题，就是说你不可

能给人量身定做，一块地必须统一规划，买地都批了，审好

以后再造，人家来的时候是现成的东西，在美国、欧洲买房

子是把地控制在那儿，用这块地单独设计房子。 现在别墅开

发模式完全不是这样的，就是说你很难有定做的感觉，还是

批量过来的。现在设计师尽可能做一点，可能后面再装修。

那么，这个就是说我们对别墅，真正把别墅这种产品能做到

位，做到极致，是受到这方面体制的限制，就是说这个你很

难做到，真正切合住的人口味。后来我碰到一个香山的住户

，他说把里面房子都改造了，他说一进去我感觉你做的一些

东西不符合我的胃口，改造完以后，我发现用起来很不方便

，可能你们设计还是有道理的。他现在要自己改，因为跟他

的不符合，他要追求定做的感觉，改造以后，又做不到个人

需求，满足的要求。所以，我感觉别墅很难真正做到很好。 

第二个关于风格问题，我认为大家所有讲风格，并不是喜欢

的风格，现在所有开发商，99％的开发商做风格就是为了促

销，就是为了产品在市场上有一个形象，打一个品牌，另外

是高价。为了在市场标榜我这是高品质的东西，我跟人家的

不一样，他就定了这个风格。其实做的东西，可能真的有的

是不对的。前一段时间我们做一个别墅，我们在机场路附近



做一个别墅，地非常好，开发商下属有一个设计所，那个是

北美风格，北美风格就是融入了西班牙、德国、维多利亚，

用这个做一个顶，那个做一个山墙，他对北美风格根本不了

解。我感觉北美风格没有什么，他把好多引进来的东西放在

一起，大家能兼容，这就是北美风格。真正本土出来的几乎

没有，就是说我们好多人对这个风格不理解，现在开发商有

好多认为这是北美风格，真正历史怎么过来，他不清楚。我

们在做的时候也很困难，我们做的一些风格，后来找很多外

国人看感觉很好。后来，我们开发商是你能不能弄俗一点，

就是说这个让你看就是别墅，不要弄高尚的东西，大家一看

别墅就是这几样的东西。 另外一个，关于平面的功能，我感

觉现在这方面开始大家也是，因为很早以前我去看过上海有

一个叫碧云国际公寓，当时在那个地方，好多人不愿意到中

国人来工作，因为找不到可以工作的房子，也盖了一些别墅

，他说这个别墅根本不是他要的东西，感觉生活不下去。后

来开发商想了一些办法，干脆从美国定做，开辟了一片地。

这种也是当时非常成功的例子，他也没有让人设计，就是照

搬，连一点改动也没有，所有扶手都是进口的，所以就造了

那么一片。这个就开了一个先例，引进国外的东西，是全方

位引进，连一点国产化也没有。最后不卖，是租，就排着队

，最后到什么程度呢？就是销售处没有人，这个小姐坐那儿

，从来不给你介绍，说你要看房子，就给一张名片，我们会

打电话告诉你，就每天看名片，感觉这个人有一点品味，就

打电话让他来看房子。他说只要是江浙一带的暴发户，马上

就扔进垃圾桶里了，再有钱也不卖。 现在发现好多中国人的

生活习惯，就是说很多没有国外经历的人做别墅，他们的生



活模式和那些人是不一样的。我们最近也看了纳帕溪谷，是

大的客厅，有几个把客厅分成几个，特别像美国的别墅。那

个进门就是一个大客厅，两层楼的楼梯，那个就卖的好。后

来我就问过，我说这个买房子是谁呢？他说都是中国人，几

乎没有外国人。所以，我感觉这个平面布局在变，而且这个

变的是非常快，现在有一些指标，比如说主卧室多大，一般

都有一种模式，我们搞了好多调查，然后卫生间部分是几比

几的关系。现在好多人是把这个面积做出来，我按照这个调

查指标来做，主卧室这么大，卫生间都这么大做好了，但是

发现并不是很好。 最后，发现这么大空间，把一种生活模式

，生活方式放进去，不是指一个空荡荡的房子，就是说什么

地方做什么，这个在做的时候意图非常明显，而且这个很细

化，越来越细化。比如说主卧室有一个很好的书房，要求书

房和主卧室比较近，但是又要分开。好多人在过道之间做一

些小的咖啡吧，这个很普遍，如果你不做这个，就感觉缺东

西，生活品味提不到那么高的高度。所以，这是一个非常大

的趋势。 还有辅助空间就是地下室，地下室北京别墅从没有

到有，从暗的地下室到明，开窗地下室从小窗到大窗，这个

非常明确。所以，不光是空间有，而且支持空间，不是主要

的居住空间，这些辅助空间对他来说可能也很重要，就是说

已经要求非常高。就是说这个是非常明显的，还有一个就是

说对室内外关系。过去我们做房子，就是说这个界面很明显

，一个外墙，里面、外面。现在，这个必须融在一体做，已

经不允许你只是做一个院子，那边一个简单露台连接起来。

必须是好多东西，从里面走到外面，感觉很舒服，非常自然

，整个里面、外面联系在一起，把空间互相渗透，而且渗透



非常有机才行，做不到这一点，你的品质上不去。 另外还有

一个，就是关于规划，现在大家都强调室外空间自有化，你

规划一个别墅区，当然里面要根据大的环境，比如说在香山

地区，或者是什么地区，必须有一些对当地条件的适应，或

者是做一些出彩的地方，另外就是私家的庭院，这个已经是

在别墅设计当中非常重要的，你怎么把私有化的空间做好，

让它最大化，感觉到它是整个房子的组成部分。 我的感觉，

现在国内整个别墅确实这个水平差距非常大。但是，开发商

不要低估了客户，不要低估了市场对好的设计产品的适应能

力和追求欲望，这个是非常重要的，不要怕做的太超前了，

你做的很多新概念，很快被吸收、接纳。我到山西看房子，

有一个开发商原来做施工的，把二十年积蓄都做到了这个项

目上，这个项目在山西太原做的非常好，但是他转了一圈发

现这个房子不行了，后来我们又给他做。我们做了好多新的

东西，他说怎么还有早餐室，我们过去从来没有这些东西，

现在把这些东西放进去，后来好多人看房子，发现又有新的

东西，进去一看，他说这是他们感觉生活品质在提高的一个

标志，有这些东西.总结下来就是说建筑师要不断提高自己，

而且要不断的多跟开发商沟通，因为开发商也在提高，他们

也在到处看。所以，以后在做工作的时候，应该做起来对自

己也提更高的要求。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


